

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 34 (1889)  
**Heft:** 5

**Buchbesprechung:** Bibliographie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BIBLIOGRAPHIE

La nouvelle livraison (la 11<sup>e</sup>) de *Stieler-Atlas*, que vient de distribuer la librairie Benda, offre un intérêt tout particulier en ce qu'elle contient la 1<sup>re</sup> feuille de la carte de l'Afrique. Cette carte sera composée de 6 feuilles et formera dans son ensemble une reproduction très détaillée de ce continent, avec toutes les *nouvelles* découvertes. De toutes façons elle se recommande donc d'une manière spéciale à l'attention du public. (Voir aux annonces.)

*Etudes sur les batailles modernes et sur le rôle de la fortification improvisée.*  
par V. Deguise, capitaine du génie, professeur de fortification à l'Ecole d'application de l'artillerie et du génie. Bruxelles, 1889. P. Weissenbruch, éditeur. 1 vol. in-8<sup>o</sup> de 373 pages avec planches, prix 8 francs.

Ce livre est le résultat d'un travail conscientieux et considérable. L'auteur a compilé avec soin ses divers prédécesseurs, surtout les allemands, sur cet important sujet, et il n'en manque pas, comme on sait. Peut-être eût-il mieux fait de s'inspirer un peu plus des écrivains de son propre pays, de Wandevelde, entre autres, d'une si haute compétence en matière de tactique des batailles et de stratégie.

Cela réservé, il y a beaucoup de bonnes choses dans l'ouvrage de M. le capitaine Deguise, notamment dans tout ce qui touche au domaine spécial du génie et du pionnier. La *Belgique Militaire* en fait un juste éloge dans les termes ci-après :

La répartition des forces sur le champ de bataille, que l'auteur est amené à étudier ensuite, lui donne l'occasion de défendre plusieurs thèses qui lui sont personnelles. Sans doute, plusieurs d'entre elles sont discutables, mais la tactique est la science à controverse par excellence, et si les principes qu'elle proclame sont à observer religieusement, il ne s'en suit pas que leur application doive aboutir à des combinaisons invariablement les mêmes. C'est ainsi que nous différons d'avis avec l'auteur quand il écrit que dans la défensive-offensive, le général peut distraire de sa réserve un bataillon pour garder, *momentanément*, les retranchements de seconde ligne. Nous pensons que la réserve ne peut jamais être disloquée, même d'une façon insignifiante, même *momentanément*. Elle ne peut être mise en mouvement *qu'une fois*, au moment psychologique, et alors elle doit donner avec tous ses éléments. Ce principe, croyons-nous, doit être observé à la lettre sinon, ce serait faire manquer à la réserve son but qui est d'assurer, à la fin de l'action la supériorité disputée, et pour cela *toutes les forces indistinctement sont nécessaires*. Mais cette critique est insignifiante : *de minimis non curat prætor* : Si nous la faisons, c'est pour mieux montrer combien la controverse a le champ vaste dans l'étude des combinaisons tactiques.

Dans le chapitre IV, l'auteur détermine le rôle que la fortification doit jouer sur le champ de bataille. Nous remarquons avec plaisir qu'il combat la thèse soutenue par quelques tacticiens que l'on peut avantageusement placer de l'artillerie dans les redoutes. La mobilité de l'artillerie sur le champ de bataille est sa plus grande force : l'artillerie constitue, il est vrai, l'ossature de la ligne, mais cette ossature ne peut être rigide. Cette condition de succès pour le combat d'artillerie s'imposera encore davantage dans les luttes de l'avenir. Toutefois, une exception à cette règle se produira lorsque l'artillerie à tir rapide sera introduite sur le champ de bataille ; il peut se faire alors que, pour rendre un point d'appui imprenable (?) on y place des canons à tir rapide, ceux-ci ne devant agir qu'au moment de l'assaut.

Nous ne pouvons, étant donné le cadre de la *Belgique militaire*, entrer plus avant dans l'analyse de l'ouvrage du capitaine Deguise : chacun des points étudiés, l'attaque de flanc d'une position, la question des postes avancés, l'application des principes formulés à une bataille de la guerre de 1870, le chapitre, d'un caractère plus spécial, consacré à l'organisation défensive d'une position, la bataille de rencontre et la fortification improvisée, toutes ces questions sont traitées avec le même esprit de lucidité et de compétence qui caractérise tout le livre. Ce que nous venons d'en dire démontre combien ceux qui s'intéressent aux progrès de la tactique, recueilleront de documents dans le travail du jeune et savant professeur de l'Ecole d'application.

Nous nous résumons : le livre du capitaine Deguise fera honneur à l'enseignement de l'Ecole militaire, dont il contribuera à rehausser ce légitime prestige que veut bien lui accorder l'étranger. Ce n'est pas un mince titre de mérite pour son auteur. Nous qui écrivons ces lignes, nous en sommes particulièrement heureux pour notre sympathique camarade.

\*\*\*

*Catalogo de la biblioteca del centro del ejército de la armada* (catalogue du Cercle des armées de terre et de mer de Madrid), publié par le commandant D. Eugenio de LA IGLESIA. — Madrid, imprimerie de l'infanterie de marine, 1889, in-8°, 606 p.

Fondé depuis un petit nombre d'années, le Cercle des armées de terre et de mer de Madrid, contient déjà un nombre respectable de volumes : 5405 et son bibliothécaire a jugé à propos d'en dresser le catalogue. La division choisie par l'auteur comprend quatre chapitres principaux ou section portant les titres de 1<sup>o</sup> Art militaire 2<sup>o</sup> Sciences et arts ; 3<sup>o</sup> Histoire ; 4<sup>o</sup> Littérature. Dans chaque section, diverses subdivisions facilitent les recherches.

Ce volume rendra certainement de grands services à tous les officiers travailleurs.

